
1

Landkreis Uelzen
Der Landrat

Protokoll
über die Sitzung des Kreistages des Landkreises Uelzen

der Wahlperiode 2016 – 2021 

Sitzung: Mittwoch, 19.09.2018

Raum, Ort: KGS Bad Bevensen, Klein Bünstorfer Str. 7, 29549 Bad Bevensen

Beginn: 16:30 Uhr

Ende: 17:35 Uhr

Tagesordnung

Öffentlicher Teil:

1 Eröffnung der öffentlichen Sitzung

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit

3 Einwohnerfragestunde

4 Feststellung der Tagesordnung

5 Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 26.06.2018

6 Berufung der Kreiswahlleitung und der Stellvertretung für die Wahl eines haupt-
amtlichen Landrates bzw. einer hauptamtlichen Landrätin
Vorlage: VO/2018/353

7 Festlegung des Termins für die Wahl des hauptamtlichen Landrates bzw. der 
hauptamtlichen Landrätin und des Termins für die Stichwahl
Vorlage: VO/2018/352

8 Ausweisung des Naturschutzgebietes "Kiehnmoor" durch Änderungsverordnung
Vorlage: VO/2018/338

9 Neuaufstellung des Regionalen Raumordnungsprogramm für den Landkreis Uel-
zen 2018; Beratung und Beschlussempfehlung
Vorlage: VO/2018/340-1

10 Entsendung von Vertreterinnen und Vertretern in den Stiftungsrat der Bürgerstif-
tung für den Landkreis Uelzen, in die Trägerversammlung des Jobcenters Land-
kreis Uelzen und in die Verbandsversammlung des Zweckverbandes "Kreisvolks-
hochschule Uelzen / Lüchow-Dannenberg"
Vorlage: VO/2018/346

11 Ernennung im Bereich der Kreisfeuerwehrführung
Vorlage: VO/2018/345
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12 Verweisungsbeschluss: Antrag der FDP-Fraktion auf Einrichtung eines Jugendti-
ckets für den Landkreis (jugendmobilticket UE)
Vorlage: VO/2018/355

13 Verweisungsbeschluss: Antrag der FDP-Fraktion - Linderung für die Folgen des 
Dürrejahres 2018 -
Vorlage: VO/2018/356

14 Bericht über wichtige Beschlüsse des Kreisausschusses

15 Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten

16 Anfragen

17 Einwohnerfragestunde

18 Schließung der öffentlichen Sitzung
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Anwesende:

reguläre Mitglieder

  Landrat Dr. Blume, Heiko Landrat

  KTA Beecken, Uwe UWG

  KTA Bersiel, Andreas SPD

  KTA Cordes, Hans-Jürgen CDU

  KTA Dobslaw, Andreas SPD

  KTA Fabel, Rainer FDP

  KTA Feller, Martin GRUENE

  KTA Franke, Klaus-Georg UWG

  KTA Dr. Graf, Günther CDU

  KTA Großmann, Ivonne SPD

  KTA Hallier, Jürgen Peter SPD

  KTA Hampel, Armin-Paulus AfD

  KTA Hieke, Maik AfD

  KTA Hillmer, Jörg CDU

  KTA Hinrichs, Jürgen SPD

  KTA Hinrichs, Udo CDU

  KTA Hüdepohl, Stefan CDU

  KTA Hyfing, Léonard FDP

  KTA Jäkel, Karsten CDU

  KTA Dr. Janßen, Birgit GRUENE Ab 16:36, TOP 4

  KTA Jordan, Markus GRÜNE

  KTA Klippe, Gudrun GRUENE

  KTA Dr. Koch, Kerstin SPD

  KTA Kohlmeyer, Thomas AfD

  KTA Kötke, Brigitte SPD

  KTA Lemm, Max CDU

  KTA Martens, Jörg CDU

  KTA Meyer, Alfred UWG

  KTA Munstermann, Ralf UWG

  KTA Ohrenschall-Reinhardt, Birgit GRUENE

  KTA Pichan, Birgit SPD

  KTA Putzier, Jan Henner SPD

  KTA Sackmann, Hans-Heinrich CDU
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  KTA Schmidt, Ulf CDU

  KTA Scholing, Heinrich GRÜNE

  KTA Staßar, Edgar CDU

  KTA Tieding, Christopher CDU

  KTA Weichsel, Hans-Heinrich CDU

  KTA Widdecke, Michael CDU

  KTA Ziplys, Kurt SPD

Gäste

    Bürgerinnen und Bürger,    

Verwaltung

    Bölling, Anna Katharina Dez. II

  EKR Liestmann, Uwe Dez. I

  BD Linke, Tobias Dez. III

    Narberhaus, Heidi Amt 63

    Seeck, Christof Amt 63

Protokollführung

    Schroeb-Hering, Angela S 13

Abwesende:

reguläre Mitglieder

  KTA Blankenburg, Jakob SPD entschuldigt

  KTA Mocek, Christian CDU entschuldigt

  KTA Platzer, Martin DIE LINKE abwesend
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Protokoll

Öffentlicher Teil:

1 . Eröffnung der öffentlichen Sitzung
Der Vorsitzende Dr. Graf eröffnet die Sitzung.

2 . Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit
Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.

3 . Einwohnerfragestunde
Ein Bürger erkundigt sich nach dem Sachstand der neuen Turnhalle an der KGS Bad Be-

vensen. BD Linke antwortet, dass der Bauantrag vorliege und seit drei Wochen in der Bear-

beitung sei. Auf Nachfrage ergänzt BD Linke, dass der Baubeginn nicht mehr in 2018 erfol-

ge.

4 . Feststellung der Tagesordnung
Landrat Dr. Blume trägt vor, dass die FDP beantragt habe, den Antrag, der unter TOP 13 

dieser Tagesordnung aufgerufen werde, aufgrund von Dringlichkeit bereits heute zu beraten 

und zu beschließen. Dringlichkeit liege bereits deshalb nicht vor, weil der zu bescheidende 

Sachverhalt erst auf der Basis noch zu erhebender Daten bzw. gutachterlicher Grundlagen 

näher beurteilt werden kann. Ein Schnellschuss des Landkreises könne auch kontraproduktiv 

sein, da ggf. auch das Land Niedersachsen als Oberste Wasserbehörde diesbezüglich aktiv 

werde.

Der Vorsitzende lässt darüber abstimmen, ob der Antrag heute aufgrund von Dringlichkeit 

beraten werden soll.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 4
Nein: 33
Enthaltungen: 3
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Beschluss: 
Der Kreistag lehnt die heutige Beratung des Antrages ab.

Die Tagesordnung wird unverändert festgestellt.

5 . Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 26.06.2018

Beschluss: 
Landrat Dr. Blume informiert, dass KTA Jordan folgende Ergänzung wünscht:

KTA Jordan fügt hinzu, dass er in den vergangenen Jahren als Sachverständiger an vielen 

städtebaulichen und hochbaulichen Wettbewerben teilgenommen habe, sich jedoch nicht 

erinnere, dass politisch Beteiligte dabei ausgeschlossen worden seien. Insbesondere, wenn 

es um die Gestaltung eines öffentlichen Gebäudes gehe, sei die Politik zuständig.

Das Protokoll wird entsprechend ergänzt mit zwei Enthaltungen einstimmig genehmigt.

6 . Berufung der Kreiswahlleitung und der Stellvertretung für die Wahl eines 
hauptamtlichen Landrates bzw. einer hauptamtlichen Landrätin
Vorlage: VO/2018/353

EKR Liestmann informiert über den Sachverhalt anhand der Vorlage. 

Der Vorsitzende lässt abstimmen.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 40
Nein: 0
Enthaltungen: 0

Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, folgende Personen in die Kreiswahlleitung zu berufen:

als Kreiswahlleiter: Herrn Uwe Liestmann

als stellv. Kreiswahlleiterin: Frau Anna Katharina Bölling.

7 . Festlegung des Termins für die Wahl des hauptamtlichen Landrates bzw. der 
hauptamtlichen Landrätin und des Termins für die Stichwahl
Vorlage: VO/2018/352

EKR Liestmann trägt anhand der Vorlage den Hintergrund zum Sachverhalt vor. 

Der Vorsitzende lässt abstimmen. 

Landrat Dr. Blume stimmt nicht mit ab. 

Abstimmungsergebnis:
Ja: 39
Nein: 0
Enthaltungen: 0
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Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, als Termin für die Direktwahl des hauptamtlichen Landrates bzw. 

der hauptamtlichen Landrätin im Landkreis Uelzen den 26.05.2019 und als Termin für die 

eventuell erforderliche Stichwahl den 16.06.2019.

8 . Ausweisung des Naturschutzgebietes "Kiehnmoor" durch Änderungsverord-
nung
Vorlage: VO/2018/338

BD Linke fasst den Sachverhalt aufgrund der Vorlage zusammen. 

Der Vorsitzende lässt abstimmen.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 40
Nein: 0
Enthaltungen: 0

Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, die 1. Verordnung zur Änderung der Verordnung der Bezirksregie-

rung Lüneburg über das Naturschutzgebiet „Kiehnmoor“ in den Gemeinden Wriedel, Eimke 

und Faßberg, Samtgemeinden Altes Amt Ebstorf und Suderburg, Landkreis Uelzen und Cel-

le vom 20. Januar 1992 entsprechend dem beigefügten Entwurf der Änderungsverordnung 

(Anlage 7 zur Vorlage) sowie die maßgebliche Karte zur Verordnung über das Naturschutz-

gebiet "Kiehnmoor" (Anlage 6 zur Vorlage). Die Auswertung der Stellungnahmen aus dem 

öffentlichen Verfahren (Anlage 3 zur Vorlage) wird zur Kenntnis genommen.

9 . Neuaufstellung des Regionalen Raumordnungsprogramm für den Landkreis 
Uelzen 2018; Beratung und Beschlussempfehlung
Vorlage: VO/2018/340-1

Der Vorsitzende Dr. Graf ruft den TOP auf. Der Umweltausschussvorsitzende KTA Ziplys 

erklärt den Hintergrund zur Beschlussfassung und trägt ausführlich den Entstehungsprozess 

des vorliegenden RROP seit 2013 vor. KTA Ziplys vermittelt einen Eindruck über den erheb-

lichen Umfang des Raumordnungsprogramms und dankt der Verwaltung für die gute Zu-

sammenarbeit. Ende 2018 sei mit der Genehmigung durch das Land Niedersachsen zu 

rechnen.

KTA Jordan führt für seine Fraktion, Bündnis 90/Die Grünen aus, dass sie nicht ganz zufrie-

den sei, denn die für die Energiewende der Bundesrepublik statistisch notwendigen 2,1 % 

aller Flächen für Windenergievorranggebiete habe man mit tatsächlichen 1,4 % verfehlt. 

Darüber hinaus habe seine Fraktion vergeblich beantragt, dass der 2016 neu gewählte 

Kreistag in frühere Entscheidungen nachträglich mit einbezogen wurde. Aufgrund aktueller, 

sensibler Informationen stelle er den Antrag, die Entscheidung über das RROP auf die 

nächste Sitzung oder eine Sondersitzung zu vertagen sowie die Verwaltung damit zu beauf-

tragen, die jüngsten artenschutzrechtlichen Bedenken des BUND unverzüglich vor Ort mit 
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einem Gutachter und unter Einbindung der Naturschutzverbände zu prüfen und dem Kreis-

tag hierzu zu berichten.

KTA Hieke nimmt für die AfD Stellung. Seine Fraktion sei erst seit 2016 im Kreistag vertreten 

und insofern tatsächlich nicht von Beginn an involviert. Seine Fraktion störe sich an den ihres 

Erachtens zu großen Flächenausweisungen zugunsten von Windenergieanlagen. Nach Auf-

fassung der AfD sei Windenergie weder ökologisch noch ökonomisch. In diesem Zusam-

menhang sei mangelnder Brandschutz und erhebliche Bodenverdichtung zu nennen. Einzige 

Gewinner seien nach Einschätzung der AfD die Windenergiebetreiber. Dennoch werde seine 

Fraktion dem Beschluss nicht widersprechen, um weitere Flächenausweisungen zu verhin-

dern. Planungssicherheit sei zudem sinnvoll.

KTA Fabel betont, dass er das RROP von Beginn an begleitet habe. Seines Erachtens habe 

aufgrund von ausufernder Bürokratie die Erarbeitung zu lange gedauert, obwohl stets weni-

ger Bürokratie gefordert werde. Windenergieanlagen könnten deshalb erst 2019 beantragt 

werden. Dadurch erwartete Gewerbesteuereinnahmen würden den Samtgemeinden fehlen. 

Darüber hinaus sei er der Auffassung, dass Windenergie für das RROP zu sehr im Fokus 

gestanden habe, andere Bereiche wie z.B. die Landwirtschaft seien zu kurz gekommen. Das 

jetzige RROP setze nicht auf vorher Bestehendes auf, sondern sei in Gänze neu.

Die FDP-Fraktion werde dagegen stimmen.

KTA Hillmer dankt dem Ausschussvorsitzenden Ziplys für die ausführliche Schilderung der 

Breite des Programms. Nach der Nuklearkatastrophe von Fukushima in 2011 sei auf Bun-

desebene die Energiewende beschlossen worden. Wenn der Ausstieg aus der Atomenergie 

bis 2022 gelingen soll, liege es auf der Hand, dass in dünn besiedelten Gebieten weit mehr 

als 2,1 % Flächenausweisung notwendig seien, da in dicht besiedelten Bereichen deutlich 

weniger Flächen zur Verfügung stünden. Wenn dann mit guten Gründen auch der Ausstieg 

aus der Kohleenergiegewinnung gefordert werde, seien darüber hinaus weitere Flächen 

notwendig. Ein „Nein“ habe deshalb auch eine grundsätzliche Auswirkung.

KTA Hyfing äußert für die FDP-Fraktion das Bedauern darüber, dass ihres Erachtens das 

RROP letztlich doch auf die Windenergiegewinnung reduziert sei, denn Bestrebungen der 

Gemeinden für Baugebietsausweisungen oder Unternehmensansiedelungen seien nicht aus-

reichend gewürdigt.

KTA Feller weist darauf hin, dass seine Fraktion keineswegs eine langfristige Vertagung des 

Beschlusses anstrebe, sondern dass den aktuellen Hinweisen von BUND und Nabu aus na-

turschutzfachlichen Gründen nachgegangen wird, bevor auf einer kurzfristig anzusetzenden 

Sondersitzung ein Beschluss gefasst werde. Es sei sehr schmerzlich für seine Fraktion, vor 

diesem aktuellen unklaren Hintergrund nicht zustimmen zu können, denn Naturschutz sei für 

seine Fraktion ein hohes Gut!

KTA Dobslaw zeigt sich für die SPD-Fraktion enttäuscht darüber, dass diese Diskussion über 

sensible Bereiche nun doch öffentlich geführt werde. In fünf Jahren habe man während 12 

Fachausschusssitzungen zum RROP beraten und diskutiert, alle Beteiligten hätten ausrei-

chend Möglichkeiten gehabt, sich einzubringen. Gerade für den aus juristischer Sicht sehr 
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aufwendigen Bereich des RROP, weniger Bürokratie zu fordern, sei seines Erachtens gera-

dezu weltfremd. Rechtssicherheit sei ein wesentlicher Aspekt gerade für das RROP. Die 

SPD-Fraktion werde dem RROP zustimmen, um für erhoffte Investoren Klarheit herzustellen. 

Sein ausdrücklicher Dank gelte der Verwaltung, die viele Male auf verschiedene Forderun-

gen reagieren musste.

KTA Hampel zieht die Windenergiegewinnung unter den Aspekten von Ökologie und Öko-

nomie erneut in Zweifel. Energiegewinnung durch Wasserkraft sei deutlich effizienter.

KTA Hillmer weist darauf hin, dass es in der heutigen Beschlussfassung für das RROP für 

oder gegen Windkraft gehe und nicht um dessen Wirtschaftlichkeit, denn diese prüften aus-

schließlich die möglichen Investoren.

Der Vorsitzende lässt über den Antrag zur Geschäftsordnung (§10) von KTA Jordan abstim-

men, die Entscheidung über das RROP auf die nächste Sitzung oder eine Sondersitzung zu 

vertagen sowie die Verwaltung damit zu beauftragen, die jüngsten artenschutzrechtlichen 

Bedenken des BUND unverzüglich vor Ort mit einem Gutachter und unter Einbindung der 

Naturschutzverbände zu prüfen und dem Kreistag hierzu zu berichten.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 8
Nein: 31
Enthaltungen: 1

Damit ist der Antrag zur Geschäftsordnung abgelehnt. 

Der Vorsitzende lässt über den Beschlussvorschlag des Kreisausschusses abstimmen:

Abstimmungsergebnis:
Ja: 28
Nein: 11
Enthaltungen: 1

Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, über die sich aus den Abwägungssynopsen zum RROP Entwurf 

2015, zum RROP Entwurf 2016 und zum RROP Entwurf 2017 (aktualisierter Stand 

18.09.2018) ergebenden Abwägungsvorschläge und das Regionale Raumordnungspro-

gramm für den Landkreis Uelzen 2018 mit der Beschreibenden und Zeichnerischen Darstel-

lung gemäß § 5 Abs. 5 NROG als Satzung zu beschließen. Der Kreistag nimmt die weiteren 

RROP-Unterlagen wie die Begründung mit Anhang, den Umweltbericht und die Ergebnisdo-

kumentation für den Erörterungstermin zustimmend zur Kenntnis.

10 . Entsendung von Vertreterinnen und Vertretern in den Stiftungsrat der Bürger-
stiftung für den Landkreis Uelzen, in die Trägerversammlung des Jobcenters 
Landkreis Uelzen und in die Verbandsversammlung des Zweckverbandes 
"Kreisvolkshochschule Uelzen / Lüchow-Dannenberg"
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Vorlage: VO/2018/346
Landrat Dr. Blume fasst anhand der Vorlage den Hintergrund für die drei vorgeschlagenen 

Kreistagsabgeordneten zusammen. 

Abstimmungsergebnis:
Ja: 39
Nein: 0
Enthaltungen: 1

Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, anstatt von Frau KTA Pichan, folgende Vertreterinnen und Vertreter 

zu entsenden:

1. Stiftungsrat der Bürgerstiftung für den Landkreis Uelzen: Frau KTA Brigitte Kötke

2. Trägerversammlung des Jobcenters Landkreis Uelzen: Herr KTA Jürgen Hinrichs

Verbandsversammlung des Zweckverbandes "Kreisvolkshochschule Uelzen/Lüchow-Dan-

nenberg": Herr KTA Jan-Henner Putzier

11 . Ernennung im Bereich der Kreisfeuerwehrführung
Vorlage: VO/2018/345

Landrat Dr. Blume verdeutlicht anhand der Vorlage die Beschlussfassung. Aufgrund einer 

Gesetzesänderung könne Herr Cordes nun bis zu seinem 67. Lebensjahr berufen werden.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 40
Nein: 0
Enthaltungen: 0

Beschluss: 
1. Herr Hans-Jürgen Cordes wird mit Wirkung vom 01.01.2019 bis zum 23.03.2021 un-

ter Berufung in das Ehrenbeamtenverhältnis zum 1. Stellvertretenden Kreisbrand-

meister ernannt.

Herrn Hans-Jürgen Cordes mit Wirkung vom 01.01.2019 bis zum 23.03.2021 unter Berufung 

in das Ehrenbeamtenverhältnis zum Abschnittsleiter Nord ernannt.

12 . Verweisungsbeschluss: Antrag der FDP-Fraktion auf Einrichtung eines Jugend-
tickets für den Landkreis (jugendmobilticket UE)
Vorlage: VO/2018/355

Der Vorsitzende lässt über die Verweisung des Antrages, zwecks Vorberatung in den Wirt-

schaftsförderungsausschuss, abstimmen.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 40
Nein: 0
Enthaltungen: 0
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Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, den Antrag zur Vorberatung in den Wirtschaftsförderungsausschuss 

zu verweisen.

13 . Verweisungsbeschluss: Antrag der FDP-Fraktion - Linderung für die Folgen des 
Dürrejahres 2018 -
Vorlage: VO/2018/356

Der Vorsitzende lässt über die Verweisung des Antrages zwecks Vorberatung in den Um-

weltausschuss, abstimmen

Abstimmungsergebnis:
Ja: 40
Nein: 0
Enthaltungen: 0

Beschluss: 
Der Kreistag beschließt, den Antrag der FDP-Fraktion (Anlage 1 zu dieser Vorlage) zur wei-

teren Beratung an den Umweltausschuss zu überweisen.

14 . Bericht über wichtige Beschlüsse des Kreisausschusses
14.1. Betritt zum HVV

Landrat Dr. Blume berichtet, dass der Kreisausschuss am 14. August der HVV-Tarifauswei-

tung mit dem Modell 4 (Zeitkarten für alle Bahnhöfe im Landkreis Uelzen und Einzelfahr-

karten auch für den Bahnhof Bienenbüttel) zugestimmt habe. Die Verwaltung ist beauftragt, 

Weiteres zu veranlassen. Die Forderung des Landkreises an das Land Niedersachsen und 

an die Freie und Hansestadt Hamburg nach Einführung und Finanzierung des kompletten 

HVV-Fahrkartenangebots für sämtliche Bahnhöfe im Landkreis Uelzen bleibe für die Zukunft 

bestehen.

15 . Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten
15.1 RROP

Landrat Dr. Blume dankt dem extra zur Beschlussfassung des RRROP erschienenen ehe-

maligen Amtsleiter, Herrn Partzsch, für die gute Zusammenarbeit.

15.2 Bildungskonferenz

Landrat Dr. Blume berichtet, dass am 13. September die letzte Bildungskonferenz zum The-

menbereich „Bildung und Digitalisierung“ auf dem Campus der Ostfalia in Suderburg stattge-
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funden habe. Es sei für die Teilnehmenden faszinierend gewesen, welche Möglichkeiten sich 

hier eröffneten.

16 . Anfragen
Es liegen keine Anfragen vor.

17 . Einwohnerfragestunde
Es liegen keine Wortmeldungen vor.

18 . Schließung der öffentlichen Sitzung
Der Vorsitzende schließt um 17:35 Uhr die Sitzung.

KTA Dr. G. Graf Dr. H. Blume
Kreistagsvorsitzender Landrat

A. Schroeb-Hering
Protokollführung
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